## Inicio Opinión ColumnasDiarias

## CABLE A TIERRA

## Gestores del poder, Economía y Estado encadenados



**Por Karin Slowing** Publicado el 6 de julio de 2022 a las 0:07h

Archivado en:

Columnas diarias Karin Slowing

Este es el sugerente título del más reciente libro de Juan Alberto Fuentes Knight, que se presentó el jueves 23 de junio en Ciudad de Guatemala y que su autor está llevando por todos los rincones del país, en un intenso esfuerzo promovido por FyG Editores para hacer más accesible este tipo de conocimiento a la población, en una época cuando justamente desde el poder se intenta cercenar el acceso a la información, al conocimiento y la libertad de prensa.

¿Por qué estamos como estamos? Porque algunos concentran todo el poder para su solo beneficio.

Karin Slowing

En medio de esta oscuridad, se asoma el libro de Fuentes Knight. Nos permite, con una redacción sencilla, aproximarnos a una mejor comprensión de algunas de las principales razones por las cuales hemos llegado a estos extremos de deterioro como sociedad. Para ello, más que hablarnos de cifras e indicadores económicos, el libro se dedica a explicarnos cómo, por qué y quienes, en la economía más grande y que genera mayor riqueza en toda Centro América, hay tanta gente que pasa hambre, vive en la miseria, se les niega el acceso a los servicios más básicos y se ve obligada a dejar su país para buscar sobrevivir frente a las más abyectas formas de exclusión y despojo de las que han sido objeto y siguen siendo objeto.

El hilo conductor de la explicación es lo verdaderamente interesante: es sobre los sujetos reales y las redes familiares que entretejen, y cómo usan su cercanía e influencia sobre el poder público para obtener tratos ventajosos para sus intereses particulares. Estos "tratos" se traducen en legislación favorable, concesiones

ventajosas, reducciones o exenciones de impuestos, obstaculización legalizada de la competencia como algunas de las muchas formas que estos "tratos" han ido tomando forma y contenido a lo largo de la historia. Esto explica, por ejemplo, cómo fue posible que el Estado promulgara una ley que obligó a la población indígena a construir caminos sin recibir remuneración a cambio. Una auténtica ley de esclavitud y trabajos forzados.

El libro va narrando las distintas oleadas de "Tratos" que se han hecho en el país desde el siglo XIX hasta la época contemporánea y muestra cómo ésta es la forma originaria de cooptación y captura del Estado que ha modelado la matriz económica, política y social de privilegios para pocos y exclusiones para todos los demás, que vivimos hasta hoy en día. Es impresionante el trabajo historiográfico, hemerográfico y de arqueología de la información que se reúne en el libro, con el cual se sustenta y se aporta la evidencia que respalda la narrativa de la historia económica y de la economía política nacional, que se fragua en cada una de estas oleadas de tratos de privilegio, y que continua hasta el día de hoy.

Si bien el libro es extenso, está organizado por capítulos que, con excepción de los primeros tres, no necesitan leerse de corrido. Cada capítulo documenta un período, con "tratos" específicos y sus protagonistas y operadores. Particularmente interesante es ver cómo en la época más reciente de esta captura del Estado, este reducido grupo de actores y familias se ha visto obligado a "compartir" su Estado con otros poderes que buscan lo mismo. Con tal de mantener su privilegio, se han aliado con esta múltiple calaña en contra de la mayor parte de la población, que lo único que quiere es vivir en un país donde haya genuina democracia política, más inclusión social y más oportunidades económicas mejor distribuidas entre todos. Una élite sagaz y visionaria hubiera trabajado por ello. Sin embargo, optaron por derruir lo que tanto esfuerzo y sangre costó construir desde 1985.De ese Estado hoy ya casi solo queda la fachada que enmascara el Estado Perverso que vemos y vivimos hoy, con su malicioso retorcimiento de la ley.